

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 789

SUSCRIPCIÓN
En la isla al mes pías. . . . 1 00
Resto de España " " " " 1 25
Extranjero " " " " " " 2 00

Mahón, miércoles 26 Mayo de 1909

Redacción Nueva, 27
Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25
Teléfono, 123

Memorandum

El patriotismo monárquico

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 8 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. B. rnarjo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de 8 a 4 de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 4 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 40.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telégrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las dos de la tarde.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Santos del día.—Santa Bestituta.

Sol.—Sale a las 4 h. 26 m. mañana, pónese a las 7 h. 7 m. tarde.

Luna.—Sale a las 12 h. 10 m. mañana; pónese a las 1 h. y 24 m. de la noche

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo. Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 30. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón a las 8 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5, tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.

Cartas e lista.—De 11 a 13 todos los días.

El diario de la coalición monárquica no ha tenido a bien contestar a nuestro escrito *Derecho al pataleo*.

Nosotros aguardábamos su contestación para insistir respecto a las afirmaciones que se hacían en el artículo *Merienda de negros*, publicado en dicho diario, en el que intentaban hacer creer a sus lectores que los hombres del conglomerado monárquico sienten amor por nuestra isla y desean verla grande y próspera.

Las protestas de patriotismo constituyen en labios de los monárquicos mahoneses una sangrienta burla merecedora del mayor desprecio, pues sus hechos demuestran evidentemente que a ellos no les mueve ningún sentimiento noble, sino el afán de dominio sobre el pueblo; sus palabras de amor a la patria chica no son más que una farsa para ver si pueden engañar a los incautos.

No pueden hablar de patriotismo los hombres que sabiendo cuan necesario es tener en las Cortes quien nos represente para defender allí nuestros intereses, han dejado a nuestro pueblo sin representación, pues, como ellos dijeron y nosotros queremos repetir una y otra vez para que se entere todo el mundo, tener al señor Olives para diputado es como si no se tuviera a nadie. Y no es sólo esto; sino que, según se dice públicamente, cuando el señor Olives, renunciando su inutilidad, quiso renunciar a un cargo cuyos deberes no puede cumplir, los caciques que manejan el cotarro, se opusieron tenazmente a tal resolución.

No pueden hablar de patriotismo aquellos que cuando nuestra isla pasó por una tremenda crisis debida a la pérdida de los mercados coloniales, cerraron su bolsa y se negaron a pagar los arbitrios que impuso nuestro Ayuntamiento para proporcionar trabajo a los obreros parados, satisfaciendo así su doble egoísmo, pues mientras hubiera gente parada podrían tener quien, por la competencia, les trabajara sus propiedades por un miserable mendrugo.

Tampoco pueden hablar de patriotismo los que dejaron completamente abandonados los servicios públicos, nada más que por pequeñeces de partido, oponiéndose así al afán de nuestros concejales republicanos de administrar con todo cuidado los intereses de la ciudad.

Durante el curso de la última gestión municipal se ha podido ver como se oponían continuos obstáculos a los representantes del pueblo mahonés, impidiéndoles llevar a cabo muchas mejoras que habrían beneficiado nuestra ciudad.

En cambio, los concejales republicanos, que podían responder a la guerra con la guerra, pues para ello tenían la fuerza de la mayoría y la razón de su parte, han mantenido siempre actitudes de concordia, no habiendo encontrado en ellos ningún

obstáculo al Alcalde monárquico nombrado por R. O.

Es una irrisión que hablen de patriotismo los que buscaron la protección de quien no conoce nuestra ciudad, ni la manera de ser y de sentir de nuestro pueblo, para que valiéndose de ciertas facultades que concede la ley se opusiera a los deseos de los mahoneses representados por la mayoría de nuestra Ayuntamiento.

No pueden hablar de patriotismo los que siempre han demostrado el desprecio que el pueblo les merece oponiéndose a los deseos que tiene éste de instrucción y mejoramiento.

Los hombres del conglomerado monárquico sienten odio hacia todo lo que signifique cultura y progreso.

No, no pueden hablar de patriotismo los que forman en el partido caciquista, porque no hay ningún acto suyo que demuestre amor a la tierra que les vio nacer y si toman su nombre es porque creen que con ello tendrán medio de engañar al pueblo, persuadidos de la paciencia que tiene éste ya que les tolera y todavía no los señala con el dedo cuando los encuentra por la calle.

Pero todo se andará, porque las farsas se han de acabar de una vez para siempre.

UNA INTERPELACIÓN

Hace algunos días copiamos en estas columnas un escrito de nuestro colega *La Tribuna*, de Barcelona, en el que se exponían algunas quejas por la mala calidad del aceite que se expende al público, denunciando además serios abusos que se cometían en la fabricación de dicho producto.

Hoy nos complacemos en copiar las siguientes noticias que respecto a dicho asunto leemos en *El Diluvio*, de Barcelona.

«Con motivo de los abusos que comerciantes de mala fe vienen cometiendo al mezclar los aceites de oliva con los de semillas originando una baja en el precio que irroga grandes perjuicios a los agricultores y fabricantes de aceites de oliva y a aquellos comerciantes que venden el aceite puro, el señor Maciá, diputado por el distrito de Las Borjas de Urgel, uno de los más importantes en cuanto a la producción olivarera se refiere, ha emprendido una enérgica campaña en vista de la excitación reinante en la opinión. Al efecto ha comenzado el señor Maciá por dirigir telegramas al presidente del Consejo de ministros y ministro de Hacienda, Fomento y Gobernación solicitando que se exija el cumplimiento de la ley de 5 de Julio de 1892 y Reales órdenes de 21 de Julio y 7 de Diciembre de 1908.

En segundo lugar, el mencionado representante en Cortes se ha dirigido al jefe provincial de Agricultura de esta ciudad, señor Boladeres, interesándole que se valga de todas las fuerzas disponibles para perseguir las infracciones de dicha ley y demás disposiciones dictadas, habiéndole contestado telegráficamente que así lo haría y que con este fin había citado a una reunión a varios almacenistas, que tuvo lugar anteayer, asegurándole además que perseguiría, conforme sus deseos, las infracciones que se cometieran.

No contento el señor Maciá con las mencionadas gestiones, se ha dirigido a las Cámaras Agrícolas de Reus y Tortosa pidiéndolas su cooperación y que en el mismo sentido se dirijan al presidente del Consejo de ministros, y, por último, ha recabado, en el propio interés de la industria de referencia, que también eleven sus quejas al Gobierno algunos pueblos que representa, entre ellos Las Borjas, Torres de Segre, Sarroca y otros muchos, como así lo efectuaron.

En cuanto el diputado por Las Borjas llegue a la corte interpelará al Gobierno en el propio sentido.

Es digna de aplauso la iniciativa tomada por el señor Maciá, por cuanto se trata de una cuestión importante para los agricultores de esta región, que de un tiempo a esta parte vienen sufriendo evidentes perjuicios que desaparecerían si la ley se cumpliera en su totalidad.

Siempre resultará difícil conseguir en absoluto que no existan comerciantes que abusen de la mezcla, pero si la sanción penal existe y se hace cumplir es fácil conseguir la mayor aproximación posible a los deseos y a peticiones de los comerciantes de buena fe.»

LA PRENSA DE MADRID

De *El País*:

«Los Tribunales de honor nos parecen abominables. Suelen cometer grandes injusticias. Su procedimiento es antiquado, opuesto a los progresos de las leyes de enjuiciar. Constituyen un anacronismo antijurídico. Son, además una infracción de la unidad de Fueros y legislación implantada por la revolución de setiembre.

Su práctica, excesiva, abusiva, en esta década, ha sido lamentable. A personas que debieran haber sido juzgadas por la comisión de delitos, se les ha librado de sanción, y a personas absueltas por los únicos Tribunales legales y respetables, los de justicia, se les ha condenado de modo inicuo, cruel e irreparable.

El País se vanagloria de haber hecho campaña contra este embelec. La que hicimos cuando un Tribunal de honor juzgó a Lerroux, la estimamos como la mejor de nuestras campañas periodísticas.

Ahora se han dado dos casos que justifican cuanto se diga y se haga en contra de esos llamados Tribunales. Del uno ha sido víctima el yerno del señor Ferrandiz; del otro don Juan Macías.

Nada ha contribuido a hacer tan simpática y popular la figura del señor Macías como el fallo del Tribunal de honor.»

De *El Liberal*:

«Nuestro Parlamento es un teatro donde, salvo algún que otro sainete, se representan funciones de corte clásico, y en lo de artistas, ni Cánovas puede ser comparado con Maura, ni Sagasta con Moret.

Cuando los actuales atletas se levantan, el uno con sus frases profundas, el otro con sus efluvios poéticos, da gozo ser español, y se siente uno inclinado a parodiar a Cervantes y exclamar. Dichosa edad y dichosos tiempos éstos que tan grandes artistas nos deparan.

Si reflexionas un poco en la identidad de condiciones sustantivas del jefe liberal y del jefe conservador, comenzarás a explicarte lo que por inexplicable tienes.

Los dos grandes hombres se estiman, porque entre ellos no hay rivalidad posible, ya que cada cual cultiva un género: Maura, el trágico; Moret, el bucólico.»

MUERTOS ILUSTRES

EL MAESTRO ALBÉNIZ

Nos sorprendió desagradablemente la infausta nueva de haber fallecido en Cambó-les-Bains el eminente pianista y compositor español don Isaac Albéniz.

Dedicó por entero su vida al cultivo del arte, que le proporcionó título de legítima gloria musical, y como ha sucedido y sucede á muchos ilustres españoles, era la fama de Albéniz más extensa en otros países que en el suyo propio.

Nació en Camprodón (Gerona) el 29 de Mayo en 1860, desde muy joven demostró poseer envidiables aptitudes para el cultivo de la música.

Muy niño aún, comenzó á recorrer España, dando conciertos de piano excitando en todas partes, con su ejecución irreprochable y su arte exquisito, el entusiasmo de los públicos.

Después de triunfales «tournée» por los teatros de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos, se trasladó á Leipzig, en cuyo Conservatorio consolidó sus estudios en las cátedras de Jadossn y Reinecke.

Obtenida una pensión de Palacio, merced á la amistad de su protector entusiasta señor conde de Morphi, y recomendado por éste al célebre maestro Gévaert, pasó Albéniz á Bruselas, en cuyo conservatorio practicó con dicho maestro, y más tarde con Rummel, y Brassin, el eminente pianista, en cuya cátedra alcanzó por unanimidad, en un reñidísimo concurso de piano, el primer premio.

Posteriormente realizó Albéniz otras excursiones por España, por el extranjero y por América, en las que consolidó su fama y cosechó dinero.

Isaac Albéniz no era sólo un «virtuoso» del piano. Como compositor deja escritas infinidad de obras de concierto, admirables de inspiración y técnica musical.

Además escribió diversas óperas y zarzuelas, con éxito general, entre ellas «Pepita Giménez» del inmortal Valera, estrenada en Barcelona con entusiasta acogida.

La Prensa europea dedicó á Albéniz en diversas ocasiones juicios muy laudatorios, llegando á afirmar un periódico belga que había llegado á alcanzar la más alta supremacía entre los pianistas mundiales.

España, que todavía llora la desaparición de otro gran músico, el maestro Chapí está nuevamente de duelo.

La muerte de Albéniz significa también una gran pérdida.

Los horrores de las prisiones rusas

San Petersburgo.—El diario «Rouss» viene publicando hace días una serie de sensacionales artículos, en los que se denuncia al Gobierno, al pueblo y á la Duma los horrores de que son teatro las cárceles rusas.

Las revelaciones hechas en esos artículos son estupendas.

He aquí algunos párrafos del último artículo publicado por el «Rouss»:

«Denunciamos á todas las personas

honradas y compasivas, á todos los espíritus generosos, las infamias que se vienen cometiendo en las prisiones afflictivas de Orel, Moscou, Tiflis, Ekaterinoslay y Sebastopol.

En todas ellas, los presos son tratados con una crueldad inconcebible.

La mayoría de ellos, casi todos, son políticos, es decir, acusados de liberalismo.

Personas bien educadas en su mayoría, hombres y mujeres de la clase media, estudiantes, profesores, ingenieros, periodistas son encerrados en infectos calabozos y se los fuerza á vivir en asquerosa promiscuidad.

En la prisión de Ekaterinoslay sólo hay, reglamentariamente, calabozos para doscientas ochenta personas.

Sin embargo, los Consejos de guerra han hecho que se encierre en ella á mil doscientos presos, casi todos políticos.

Naturalmente, esta aglomeración ha causado una epidemia de tifus.

Que sepamos, ciento noventa y dos tíficos vienen mezclados con los presos sanos, y mueren en los calabozos sin que nadie se preocupe de aislarles y someterlos á un plan curativo.

En vano, los presos se quejan, y piden que los tíficos sean sacados de los calabozos y llevados á un hospital de epidemias. No se les hace caso. Y, seguramente, dado el hacinamiento en que viven, los 1.200 serán víctimas de la terrible enfermedad.

En Moscou la santa, en el mismo corazón del imperio, ocurren cosas parecidas.

Una epidemia de escorbuto diezma á los presos. Los calabozos están llenos de sanos y escorbúticos. Y éstos, tendidos sobre montones de paja podrida, pasan lamentándose los días y las noches, sin que se les cure ni siquiera se les alivie de sus dolores espantosos.

Hinchados, tumefactos, carecen hasta de limones, porque ni aun este primitivo poderoso antiescorbútico les facilita la Administración de la cárcel.

En Tiflis han ocurrido recientemente sucesos trágicos.

Más de mil quinientos presos habían sido hacinados en la prisión, que en circunstancias normales sólo podía contener doscientos cincuenta.

Una noche, algunos de estos infelices, huyendo de la asfixiante atmósfera de los calabozos infectos, se asomaron, tras los hierros, á las ventanas con objeto de respirar un poco de aire.

Vió un soldado, y avisó al oficial de guardia. Este reunió sus hombres, ordenóles que apuntaran á las ventanas y sin advertir á los presos, rompió el fuego contra ellos.

Tal barbarie causó nueve muertos y diez y siete heridos. Los primeros fueron enterrados al día siguiente. Los segundos agonizan en sus calabozos, sin agua y sin medicinas. Nadie se ha preocupado de abrir una información ni menos de castigar al oficial autor de tan espantoso crimen.

En Rosia, la vida de un preso político no tiene ningún valor.

Y no insistimos acerca de los castigos atroces que sufren los infelices detenidos apenas caen en desagrado de sus carceleros, las palizas, las hambres, las humillaciones de todo género.

Con razón, los presos políticos piden todos los días ser enviados á la Siberia, prefieren las torturas del viaje sobre la nieve, atados con cadeas, marchando bajo el látigo, á la existencia abominable de los calabozos. Siquiera en los caminos de la estepa pueden respirar á sus anchas.»

Estas revelaciones han sido reproducidas en la Duma por los diputados socialistas demócratas, los cuales las acompañaron de nuevos y espantosos datos.

Pidieron que fuese abierta una información parlamentaria.

Los ministros negáronse, alegando que

eso significaría algo así como una desautorización para el Gobierno.

Como un socialista insistiera, alegando que los horrores de las prisiones constituyen una vergüenza para Rusia, un diputado monárquico ortodoxo replicó:

—¡Eso no tiene importancia!

Palabras tan cínicas provocaron grandes protestas en los bancos de la izquierda y en algunos del centro.

Los socialistas y los constitucionales se proponen desarrollar nuevas interpretaciones sobre el asunto, secundando de este modo la enérgica campaña del «Rouss».

¿ENSAYO DE INVASIÓN?

Soldados alemanes en las costas inglesas

Londres.—El diputado sir George Doughty ha hecho en la Cámara de los Comunes las siguientes sensacionales preguntas al ministro de Marina:

«¿Está informado el Almirantazgo inglés de un hecho gravísimo ocurrido recientemente?

«¿Es cierto que el ministerio de la Guerra de Alemania dispuso hace poco un ensayo de invasión de las costas inglesas?

«¿Es cierto que dos grandes vapores fueron contratados bruscamente en Hamburgo y que algunos miles de soldados alemanes embarcaron con el mayor secreto?

«¿Es cierto que dichos vapores atravesaron el mar del Norte, avistaron las costas inglesas, remontaron el río Humber, y después volvieron á Hamburgo á toda máquina?

«¿Es cierto que esta peligrosísima maniobra fué ejecutada sin que pudiesen observarla ningún guardacostas ni ninguna autoridad inglesa?»

Tales preguntas causaron gran impresión.

El ministro de Marina dijo que no sabía una palabra de tan gravísimo suceso, y, que, en su opinión se trataba de una novela.

Pero *The Daily Mail* publica una entrevista que un redactor parlamentario ha celebrado con sir George Doughty, y en ella, éste amplía sus preguntas y las sostiene.

Dice el diputado que cuanto preguntó al ministro de Marina es rigurosamente exacto.

El ministerio de la Guerra de Alemania—agregó—ha querido enterarse prácticamente, de si sería fácil un desembarco en las costas británicas.

Para hacer la experiencia escogió la desembocadura del Humber, río de la costa oriental, que, como se sabe, corre inmediato á los grandes puertos de Hull y Grimsby, entre los condados de York y de Lincoln.

El Humber tiene en su desembocadura diez kilómetros de anchura, y pueden penetrar por él, hasta el corazón de Inglaterra, muchos trasatlánticos cargados de tropas.

Ya ha visto Alemania que la empresa no es imposible. Cualquiera tarde pueden zarpar de sus puertos militares unas cuantas docenas de trasatlánticos, atravesar el mar del Norte y desembarcar ochenta ó cien mil hombres junto á Hull y Grimsby.

Estos puertos, bien defendidos por mar, lo están mal por tierra, y caerían en poder de Alemania con mucha facilidad. Serían una excelente base de operaciones para una campaña de invasión, y su conquista nos costaría mucha sangre.

Las opiniones están divididas acerca de lo relatado por sir George Doughty.

Unos creen que el hecho es cierto, y se alarman y critican á las autoridades de Marina encargadas de la vigilancia del Humber. Otros, en cambio, sostienen que se trata de una nueva maniobra de los conservadores, intenciosos en asustar al pueblo y hacerle creer que el Gobierno de los liberales le entrega inerme, ó poco menos, al peligro de una invasión súbita de las tropas germánicas.

OBRA NUEVA

LUNA BENAMOR

FOR

Vicente Blasco Ibañez

3 PESETAS

Véndese en la Tipografía Mahonesa, Castillo 25

Crónica local

El señor Jefe del Instituto Geográfico y Estadístico ha mandado una comunicación á la prensa diciendo que con objeto de perfeccionar en lo posible el Censo electoral, es preciso estar preparados para cuando se decrete la primera rectificación, que dará lugar á depurar los defectos que tienen las listas, redactadas en un cortísimo plazo y en condiciones desfavorables.

Teniendo esto en cuenta, avisamos á aquellos de nuestros amigos, que teniendo derecho al ejercicio del sufragio no se hallen incluidos en las listas, para que se sirvan pasar nota de su nombre y apellidos, edad, domicilio y profesión en los Casinos Republicanos ó bien en la administración de este periódico, donde cuidarán de remitirlos á la oficina correspondiente para que sean incluidos en el Censo.

El telegrama de adhesión de nuestro Ayuntamiento al homenaje á Guimerá, de cuyo acuerdo dábamos cuenta en el número de ayer, estaba concebido en los siguientes términos:

«Alcalde Mahón á Alcalde Barcelona.—Ayuntamiento acordado adherirse homenaje Angel Guimerá.—Cumpló gustosísimo dicho acuerdo, asociándose honores tributados insigne literato y gran dramaturgo.—José M.^a Mercadal.»

Desde la próxima semana las sesiones de nuestro Ayuntamiento están anunciadas para los lunes á las nueve de la noche, y en el caso de no reunirse suficiente número de señores concejales, tendrán lugar los miércoles á la misma hora, de segunda convocatoria.

Esta noche á las nueve se celebrará una sección en el Teatro Principal poniéndose escena la comedia catalana en un acto titulada *El carro del vi* estrenándose además un programa completo de películas. Para mañana, jueves, se anuncia el estreno del idilio en un acto *Esclavos del ánimo*, original del escritor menorquín don Pedro Roselló.

Hemos tenido el gusto de ver funcionar un motor de bencina de dos caballos de fuerza, accionando una noria instalada en una propiedad de la señora Viuda de Juan Pons Seguí, en el punto conocido por *Cudia cremada* de este término municipal.

Dicho motor de construcción americana, ha sido adquirido en la acreditada casa Pizzola y Crory de Barcelona, siendo un aparato muy prác-

lito para los agricultores, puesto que no se requieren conocimientos especiales para manejarlo, y representa una gran economía su empleo, ya que eleva aproximadamente dos veces más de agua que trabajando una caballera, y su consumo viene a resultar de cincuenta céntimos por hora.

El buen éxito de las pruebas efectuadas con la máquina citada, hace presumir que no tardarán en efectuarse otras instalaciones.

Con motivo del licenciamiento de tropas, y debiendo embarcarse más de 500 soldados, «La Marítima» acordó, a las doce de ayer, que en lugar de emprender el viaje directo á Barcelona, el vapor *Monte-Toro*, se habilitase el *Menorquin*, lo que se efectuó á última hora, siendo esta la causa de que en vez de salir á la hora de itinerario, lo hiciera á las siete.

Ha sido nombrado Administrador de la Aduana de Ibiza, don José Agulló y Lloret, segundo jefe que era de la Aduana de este puerto.

Esta mañana han sido conducidos por una pareja de la guardia civil ingresando en la cárcel de esta ciudad á disposición del señor Juez de primera Instancia, dos individuos de Alayor, que en la madrugada de ayer agredieron á un sereno de dicha villa.

Como podrán ver nuestros lectores por el telegrama de «La Marítima» que publicamos en el lugar correspondiente de este número, el vapor-correo *Menorquin* salido de este puerto á última hora de la tarde de ayer, á causa del dato temporal que ha encontrado se ha visto obligado á entrar de arribada en Alcudia, habiendo roto el ganalo las amarras que lo sujetaban y andando suelto por la cubierta.

En la subasta verificada ayer en el Ayuntamiento para contratar la construcción de una pared con su tejado en el ala Norte del Mercado del Carmen y terminación del ala Este del mismo, se presentaron los siguientes pliegos:

De don José Morales Ursula, ofreciendo llevar á cabo las obras por la cantidad de 1499'11 pesetas.
De don Lorenzo Sintés Bagur, por 1500 pesetas.
De don Rafael Quintana, por 1550 pesetas.
De don Juan Vidal, por 1609'65 pesetas.

Quedó por lo tanto rematada la subasta á favor del primero, obteniendo el Ayuntamiento una economía de 268'57 pesetas sobre la cantidad que se había presupuestado.

El vapor correo «Isla de Menorca» salido ayer tarde de Barcelona con escalas en Alcudia y Ciudadela es esperado en nuestro puerto entre doce y una de la tarde.

Carga embarcada en el vapor «Menorquin», salido ayer tarde para Barcelona.

52 cajas queso; 6 sacos lana; un bulto metal; 1 bulto hilaza; 1 bulto caldera; 41 cabezas ganado vacuno; 13 bultos huevos; 1 bulto monturas; 1 bulto ropa; 3 bultos tegidos; 6 cajas calzado; 8 paquetes calzado; 16 jaulas ayes; 2 jaulas conejos; 38 bultos maquinaria; 2 bultos embutidos; 5 cajas langosta; 8 bultos monederos plata; 1 barril vino tinto y 1 pavo.

AVISO.—Creviendo conveniente á la Sociedad «Colombina» de Mahón, el exterior por completo de la raza de gallinas ó hileras que anidan en esta Isla, ofrece dar como gratificación, dos pesetas cincuenta céntimos á todos los que presenten dichas aves á esta Sociedad.—Calle de San Fernando n.º 26.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 23 de Mayo.—1 vaca; 173 kilos Binichiquet; 1 ternero, 145 id. Torello don Pedro Mir; 1 id., 79 id., noria del señor Ladico, (Villa Carlos); 1 id., 112 Propio; 4 carneros, 34 id., Son Cunstantí, (San Luís); 1 id., 89 id., Binichiquet; 4 id., 44 id., Fons Redones de dalt, (Alayor); 2 id., 27 id., Binisefua de Sardiná; 1 cido, 39 id.

Día 24.—1 buey, 286 kilos, Torre de Cuart, (Ciudadela); 1 ternero, 114 id., se Muntañeta, (Ciudadela), 1 id., 216 id., Alcafa nou, (San Luís); 1 id., 132 id., San Buinó; 1 id., 131 id., Estancia Milá de Dalt; 2 carneros, 21 id., Son Tremul, (San Cristóbal); 3 id., 38 id., Binisefua den Serdina; 4 id., 33 id., San Cunstant, (San Luís); 9 id., 109 id., Binichiquet; 2 id., 27 id., Agustín Serra, (Alayor).

Pasajeros salidos en la tarde de ayer á bordo del vapor *Menorquin* para Barcelona:

Don José Riu; Narciso Codina y un menor; Magdalena Codina; y un menor; Antonia Bosch; Mariá Cardona; Inés Vallés de Cerveilló y 6 hijos; Carmen Sendras; Antonia Mata; Margarita Pons; Antonio Barceló; Francisco Alos; Marta Villalonga; Mercedes Cuenca; Antonio Carlés; Cristóbal Orfila; Cosme Huguet; Nicolás Ferrer; Ignacio Sánchez; Gabriel Ruiz; Juana Gimé ez; Juana Franco; Juana Caules; un Padre Salesiano; 2 corrigeños y 1 reclut; 578 soldados; 3 individuos de tropa; una señora de un oficial y 2 hijos, Ursini Martí.—Total 619.

ATENEEO POPULAR

Sección de Artes y Oficios

Esta noche á las nueve don Francisco Hernández Sanz, presidente de esta Sección, continuará la serie de conferencias sobre Historia del Arte, que explica quincenalmente los miércoles correspondientes.

Mahón 26 Mayo 1909.—El Secretario de la Sección, Antonio García.

OPERARIAS Y APRENDIZAS.—Se necesitan en la Corsetería «La Barcelonesa» de la calle Deyá, número 1. Ganarán de 1 á 10 pesetas semanales.

PÉRDIDA.—En la tarde de ayer pasando por las calles Puente del Castillo, Plaza de la Constitución, Buen Aire, Rosario y Plaza del Retiro, se extravió un manajo de llaves que estaban sujetas á un llavero.

Se suplica á la persona que las haya encontrado se sirva entregarlas en esta imprenta.

ANUNCIO

En las oficinas de los talleres de la Sociedad Anglo-Española se necesitan dos jóvenes de 15 á 20 años que tengan buen carácter de letra.

SEMAFORO DE BAJOLÍ

26, 8 m.
Barómetro, 754 0; viento Nordeste bonancible; mar picada; cielo acelajado.

COTIZACION OFICIAL

5% interior	102'15
4% amortizable	88'25
Banco de España	462'00
Tabacos	405'00
París vista	11'10 á 11'00
Londres vista	27'97 á 27'95

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHON ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

3 tarde 9 mañana

Barómetro á 0° en mms.	757'9	758'0
Humedad relativa	60	66
Dirección del viento	S.O.	ENE.
Temperatura máxima de ayer	25'3	
Id. mínima de hoy	17'0	
Lluvia en 24 horas	0'0	
Velocidad del viento en idem.	283 k.	
Agua evaporada en idem.	8'0	

MAURICIO HERNANDEZ, Mahón 26 de Mayo de 1909.

Noticias de todas partes

Ojalá se cumpla la esperanza

Esperan los órganos de la prensa de los Estados Unidos que en el próximo Congreso de la paz, que se celebrará en breve en Chicago, se dé un fuerte impulso á la campaña cuyo objeto es la supresión completa de las guerras.

Exposición de Buenos Aires

Cádiz.—A bordo del vapor «Valbancera», que ha entrado en este puerto procedente de la Argentina, han llegado distinguidas personalidades de aquella República que visitarán Madrid, Barcelona y otras ciudades europeas, á fin de preparar la concurrencia de las naciones de Europa á la Exposición Internacional que se celebrará en Buenos Aires en 1910.

La independencia argentina

Cádiz.—Han marchado á Madrid y París el doctor Drake, redactor de «La Nación» de Buenos Aires, y Miguel Aldente, de «El Argos Mercantil», con objeto de invitar á distintas personalidades europeas para concurrir á las fiestas que se realizan en aquella capital para solemnizar el centenario de la independencia de la República.

Roosevelt y el Kaiser

Al llegar el expresidente, Mister Roosevelt, del Norteamérica, á Kilindini, telegrafió al emperador alemán en los términos siguientes: «Deseo expresar á Vuestra Majestad, con satisfacción estoy de la manera como se me recibió, y trató á bordo del vapor alemán «Amiral» y la admiración de que me hallo poseído, viendo el desarrollo sorprendente y el poderoso vigor comercial de la floreciente colonia alemana del Africa Oriental.

Aclarando las cosas

Melilla.—Pueden desmentirse terminantemente las noticias que se han transmitido respecto á la situación de Marruecos contraria á España, pues responden á cálculo y tienden á restar á España el prestigio grande y decisivo que tiene entre las tribus, sobre todo entre las que están próximas á nuestras plazas.

La animosidad de la tribu de Guelaya y otras próximas al Mulaya, no es contra España sino contra los franceses y la Compañía minera del Norte Africano, porque se ha anunciado que en breve se realizará una nueva expedición militar que pasará al Mulay al objeto de posesionarse de dichas minas.

La Compañía francesa recluta hombres entre las gentes del séquito de Bu Amara ofreciendo tres pesetas á los infantes y cinco á los jinetes, además de otras promesas muy alagadoras.

Esto ha levantado gran marejada, y se temen tropelías por parte de los indígenas, que bien pudiera ser invadieran los territorios limítrofes.

En el zoco de Ulladsetut, se ha celebrado una Junta, acordando las tribus allí reunidas oponerse resueltamente á la expedición y en el caso de que se realice, pedirán protección á España.

Los cabileños reunidos declararon que entre España y Francia prefieren á España.

La tribu de Ulladsetut, ha levantado sus tiendas de las proximidades del río, instalándolas frente á la Restinga con objeto de ponerse á salvo de las represalias de la fracción quebdana que le es contraria.

La tribu de Benikiaten ha pedido al comandante de Cabo de Agua que los proteja contra las acometidas de los quebdanas.

Pueden insistir en que las noticias

transmitidas hasta ahora respecto de la situación de Marruecos son falsas y también á desprestigiarnos entre los marroquíes.

A pesar de la prudente reserva que ha guardado la prensa de Melilla sobre lo ocurrido con la Embajada española, esto ha trascendido á las cabales de las regiones vecinas de Quebdana y la Restinga.

Los jefes de esta última desean que los españoles continuemos allí para evitar que se produzcan los sangrientos sucesos de los últimos cinco años.

Temén que vuelva el Roghi y reconozca la impotencia del maghzen para combatirlo, al mismo tiempo que aprecie los beneficios de la ocupación del territorio por las tropas españolas.

Todo contribuye, aun en los más refractarios, á considerar que la ocupación española es la única solución para sacarles de la mísera situación en que les han sumido las luchas civiles que inconsideradamente han sostenido hasta ahora.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

La sesión del Congreso

Barcelona 26, 4'00.

Ayer fué aprobado por el Congreso la concesión de pensiones á las viudas del poeta don José Zorrilla y del marino señor Cadarso.

En votaciones definitivas quedó aprobado totalmente el proyecto de comunicaciones marítimas.

Siguió la discusión del proyecto de reformas en el cuerpo de Correos, creyéndose que también se aprobará en breve.

En el Senado

Barcelona 26, 4'15.

En la sesión del Senado leyóse el proyecto de comunicaciones nombrándose seguidamente la comisión que ha de informar á la Cámara acerca de dicho proyecto.

Otro terremoto en Messina

Barcelona 26, 4'30.

Dicen de Messina que se ha sentido un nuevo terremoto causando tremendo pánico entre aquellos habitantes.

Por fortuna no ha causado ninguna de-gracia personal.

Temporal

Barcelona 26, 4'45.

Comunican de San Sebastián que se ha desencadenado allí un furioso temporal, que ha impedido la vuelta á puerto de la mayoría de las embarcaciones que habían salido á la pesca.

Hay muchos naufragos, no pudiendo precisar el número, pues faltan noticias de algunas embarcaciones que no se sabe si han perecido ó si se hallan refugiadas en algún punto de la costa.

Consejo

Barcelona 26, 5'00.

Hoy debe celebrarse Consejo de Ministros, asegurándose que en él quedará fijada la fecha en que comenzarán las vacaciones parlamentarias.

Telegrama de «La Marítima»

Alcudia 26, 8'00.

A la una madrugada obligado arribar causa viento duro mar gruesa golfo, no pudiendo dar costado con escotillas abiertas ganado roto amarras suelto cubierta fondeado cinco quince abonanzando saidremos avisando.—Cardona.

COLOCACION.—La Eléctrica Mahonesa tiene vacantes una plaza de fogonero y otra de herrero mecánico. Preferible sepan leer y escribir.

Para informes en la fábrica de Electricidad, al Director ó Maquinista.

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildi y Black Rott de la viña, la negrilla del Orivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Marator» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont.

Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimier.

Cos 108 y Angel 21.-Mahón

COLEGIO ROSELLÓ

Fundado en 13 Junio de 1890

Calle de la Luna, n.º 2.-Mahón

Hombres	1'60 pesetas al mes.
Jovencitos	1'60 » »
Jovencitas	1'60 » »
Niños y niñas	1'60 » »

Se dan gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario.

Los niños y niñas son acompañados ida y vuelta.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramófonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

SE compran metales y deshechos de todas clases.

9, CIFUENTES, 9.-MAHON

El mejor CAFÉ

EL PRIMITIVO: EL UNICO: ES EL VERDADERO TORREFACTO

LA ESTRELLA

De venta en los principales establecimientos de la isla.

Representante en Menorca: MATEO VIVES, calle de San Roque, 15,—Mahón.

Persianas fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

Jarabes y Horchatas "FORTUNY"

ÚNICOS que solicita el público, por reconocer que son de inmejorable calidad.

De venta en todos los colmados, ultramarino y cafes.

Representantes exclusivos para la Isla de Menorca SUCESORES DE G. ESCUDERO.—Mahón.



La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permitiendo muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sensor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17 Mahón.



Aviso

En la calle Deyá, núm. 12 se vende toda clase de ropa blanca y vestidos de seda.

Hay también alguna existencia de muebles para vender.

Sardinas para pescar

Cristóbal Tomás (Muelle)

VINOS DE Guillermo García

Sótano calle de la Reina.—Esquina calle del Castillo

Vino clareté legítimo de San Luis, el litro.	Ptas. 0'45
» » » Alicante 14.º, el litro.	» 0'35
» » » » 12.º, el litro.	» 0'30
» Rancieté clase superior, el litro.	» 0'55
» Moscatel » » el litro.	» 0'70
» Vermuth » » el litro.	» 1'00
Vinagre, el litro.	» 0'20

Ya llegó la hora

Nuestro amigo don P. Sturla se propone publicar un Portfolio de vistas fotográficas de Menorca.

La publicación se hará por cuadernos quincenales de 6 hojas tamaño 23 por 30 centímetros componiéndose cada uno de ellos de cinco fotografías de 18 por 24, y dos de 13 por 18, conteniendo todo lo más notable de la isla; de manera que el coleccionador tenga un portfolio completo de Menorca.

De momento podemos adelantar que irán apareciendo los asuntos siguientes:

Las iglesias más notables.
Todas las torres antiguas.
Fiestas populares.
Plazas y calles principales.
Fábricas y talleres.
Costumbres populares.
Los mejores edificios.
Todos los talayots.

Objetos curiosos.
Paisajes y sitios pintorescos.
Faros y atalayas.
Cuarteles.
Paseos.
Buques que visiten nuestro puerto, y todos los sucesos de actualidad dignos de mención.

PRECIOS

Por suscripción. Cada cuaderno	1'50 ptas.
Número suelto ó atrasado	2'00 »
Fotografía suelta.	0'50 »

Administración: P. Sturla.-Castillo, 27.-MAHÓN.

NOTA.—Para las suscripciones se suplica avisen con ocho días de anticipación.

Verdadera ganga

En la plaza de la Explanada, n.º 54, tienda, hay 14, bicicletas para vender por ausentarse su dueño.

Hay también dos acordeones italianos y un gramophone con 28 discos. Se arrendará también la tienda si hay quien lo desee, comprando las bicicletas.

Dirigirse á la calle de las Moreras, n.º 48.

FONDA PARIS

Á CARGO DE

JUAN GUASCH PARIS

Pupilage desde 5'00 pesetas diarias

DOCTOR ORFILA, 1.-MAHON